

ESTRATEGIAS DE DESARROLLO SOSTENIBLE

INFORME SOBRE LAS DIRECTRICES DE LA NRG4SD

1. Contexto

Los Gobiernos Regionales son esenciales para la implementación estratégica del desarrollo sostenible tanto por su escala como por sus responsabilidades. Las regiones pueden involucrar a la población y elaborar políticas concretas, pero también son estratégicas para establecer conexiones de mayor alcance.

La declaración fundacional de Gauteng compromete por tanto a todos los miembros de la Red a diseñar estrategias de desarrollo sostenible para sus regiones. Esta nota expone las expectativas que han sido discutidas y establecidas en la Red para dichas estrategias.

2. Objetivos

Una estrategia de desarrollo sostenible debe:

1) *Proporcionar un marco de acción común*

La función principal de una estrategia es establecer una **visión orientadora** del desarrollo sostenible dentro de la región.

Esto es importante, ya que proporciona un marco para las diferentes instituciones y ámbitos de gobierno que deben cooperar para lograr el desarrollo sostenible y ayudar a concienciar e involucrar a la sociedad civil en su conjunto.

2) *Incorporar el desarrollo sostenible en la toma de decisiones*

La segunda función de una estrategia es proporcionar los mecanismos para asegurar la **implantación** de una visión y unos principios sostenibles para la región **en todos los procesos de toma de decisiones**, y la existencia de unas conexiones efectivas entre los distintos ámbitos políticos.

El desarrollo sostenible tiene que ver con que todos los procesos del gobierno y de la sociedad trabajen de forma consistente para establecer unos vínculos positivos entre los objetivos económicos, sociales y medioambientales, con el fin de que una sola estrategia informe y guíe a todos los sectores del gobierno y de la sociedad.

3) *Ofrecer consistencia de definición y valoración*

La tercera función de una estrategia es asegurar que los **principios comunes** de desarrollo sostenible respaldan las acciones de las distintas instituciones implicadas.

El desarrollo sostenible es un término bastante amplio que puede dar lugar a muy diversas interpretaciones. La estrategia puede proporcionar una base firme para verificar si las instituciones están o no actuando de acuerdo con los principios básicos.

4) Explicar las oportunidades, puntos fuertes y preocupaciones de la región

La cuarta función de una estrategia es explicar porqué es necesaria la acción y cómo encaja en las **necesidades de la región**.

Las acciones necesarias para lograr el desarrollo sostenible pueden variar mucho de unas regiones a otras, dependiendo de su ubicación, su carácter y sus necesidades, y por eso es tan importante la acción a nivel regional. Estableciendo la visión en un claro contexto regional, ésta será relevante y ayudará a las instituciones y a la sociedad a entender mejor cómo se relaciona ésta con sus necesidades y temores.

5) Proporcionar indicadores y medidas comunes

La quinta función de una estrategia es proporcionar una base para **medir los progresos** y evaluar las políticas a través de sus efectos en el desarrollo sostenible.

Sin indicadores de progreso, resulta difícil saber si se están haciendo progresos y si es necesario adoptar medidas adicionales o distintas.

3. Principios

Los principios fundamentales definidos por la Red para ser utilizados en las estrategias regionales son los siguientes:

a) Integración de los objetivos económicos, sociales y medioambientales

La esencia del desarrollo sostenible es encontrar soluciones que resulten beneficiosas para el medio ambiente, la economía y la sociedad. Esto sólo será posible si las decisiones y los procesos de toma de decisiones reflejan estos tres aspectos, y hay un seguimiento de los efectos de las decisiones a nivel regional y a nivel global.

b) Equidad intergeneracional, estudiando la cuestión a largo plazo y las necesidades de las futuras generaciones;

El desarrollo sostenible debe tener un programa a largo plazo. Con demasiada frecuencia, las decisiones a corto plazo tomadas en el pasado han generado graves problemas en el futuro. El desarrollo sostenible significa planificar para hoy y para el futuro.

c) Fomentar un sentimiento de pertenencia al lugar, y valorizar y fomentar la **identidad** cultural y física;

A nivel regional, el sentimiento de identidad es quizá el que mejor define un enfoque para lograr un desarrollo sostenible. El desarrollo sostenible significa incorporar la

singularidad, de manera que los objetivos económicos respeten las características culturales y medio ambientales de la región.

d) Satisfacer las necesidades básicas, abordar el problema de la pobreza y fomentar la equidad

El desarrollo sostenible debe satisfacer las necesidades fundamentales de toda la población, proporcionando oportunidades de empleo, educación, acceso a un servicio de agua potable y saneamiento, así como asistencia sanitaria. La Red se compromete en la declaración de Gauteng a apoyar los Objetivos de Desarrollo del Milenio .

e) Buena gobernanza y participación

Las estrategias de desarrollo sostenible deben ser elaboradas con transparencia y con la participación de toda la sociedad civil, y deben conectar con la gente, reflejando sus necesidades y aspiraciones, y asegurando que todos entienden y asumen el programa como propio. Las estrategias deben fomentar y reforzar la capacidad de la gente y de la sociedad civil para comprometerse de forma significativa, fomentando así mismo el conocimiento y la formación en cuestiones de desarrollo sostenible. Las estrategias deben reflejar también la necesidad de trabajar a distintos niveles del gobierno.

4. Acción de los gobiernos regionales

Animamos a los gobiernos y asociaciones regionales a seguir y tomar como referencia estas directrices al elaborar sus propias estrategias. Las regiones miembros se guiarán por este acta de política al desarrollar y mejorar sus propias estrategias, y compartirán buenas prácticas que sigan estos principios.

5. Acción de las partes implicadas

Invitamos a todas las partes implicadas de otros sectores y ámbitos de gobierno a reflexionar sobre este documento político y a tenerlo en cuenta en su propio trabajo con el gobierno regional (y otros relevantes), y a proponer también sugerencias que permitan reforzar esta política de cara al futuro.

6. Referencias útiles

Sustainable Development Strategies: A Resource Book

Barry Dalal-Clayton y Stephen Bass

2002

Checklist on Improving Policy Coherence and Integration for Sustainable Development

OECD

8 de agosto de 2002



RED DE GOBIERNOS REGIONALES
PARA EL DESARROLLO SOSTENIBLE

Cardiff, 25 de marzo de 2004